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1. Presentación
Majawil Q’ij presenta esta sistematización de las experiencias 
comunitarias, familiares y personales de mujeres y hombres que 
desde 3 regiones del país labran paso a paso, y de forma integral las 
condiciones para el disfrute de una vida digna y plena.  Agradece sus 
aportes que serán base para mejorar nuestro trabajo.

Este 

Al mismo tiempo, agradece el apoyo del Foro Internacional de Mujeres 
Indígenas a través del Fondo de Mujeres Indígenas AYNI en el marco 
del programa Liderando desde el Sur LDS, que han apoyado este 
trabajo en la perspectiva de construir bases sólidas para disfrutar 
de una vida más plena, más justa y solidaria, en la consolidación de 
nuestra identidad como mujeres y Pueblos Indígenas, en el pleno 
disfrute de nuestros derechos.  

2. Introducción
Finalizado el período de nuestro Chomam Chak - Plan Estratégico 
2012-2017 en el año 2017 se realizó una evaluación y valoración 
de los alcances, logros y dificultades de los distintos programas, así 
mismo se logró su actualización por 11 años más (Chomam Chak – 
Plan estratégico 2018-2029). 

Es así como Majawil Q’ij declaró el año 2018-2019 como un tiempo de 
transición para analizar, discutir y construir los planes y programas de 
la organización a corto, mediano y largo plazo para el tercer ciclo de 
vida de la organización y para fortalecer nuestras capacidades. 

La organización determinó dar una doble mirada al pasado, de 
su experiencia exitosa y sus debilidades, visualizar las lecciones 
aprendidas para mejorar nuestro quehacer y planteamos articular las 
ideas sobre el qué, cómo y cuándo hacer  (tiempo para las acciones 
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de los 4 ejes) de Majawil Q’ij por 11 años del tercer ciclo de vida.

El proceso de construcción del Plan Programático y fortalecimiento 
institucional se inició en el año 2019  desde las bases y a través del 
diálogo, discusión y análisis;  y de ahí se desprende la orientación 
para las proyecciones a corto, mediano y largo plazo. 

Las bases involucradas en la construcción fue el Jun Winaq, un grupo 
de 20 personas de las 3 regiones: Occidente, Oriente y Norte, o sea 
60 personas y  20 personas con quienes que se conformó un grupo 
de nivel nacional para finalizar la construcción del Plan Programático 
del Chomam Chak.  Este ejercicio permitió fortalecer las capacidades 
institucionales desde las regiones y un equipo nacional en su 
planificación y programación.  Este proceso concluyó en la definición 
del plan de vida en los 4 Ejes, así:

ORGANIZACIÓN, PARTICIPACIÓN E INCIDENCIA 
POLÍTICA

EDUCACIÓN MAYA COMUNITARIA

ECONOMÍA COMUNITARIA SOLIDARIA

DERECHO JURÍDICO MAYA, DERECHO JURÍDICO 
ESTATAL E INTERNACIONAL

Finalizada la construcción del Plan Programático del Chomam Chak 
de los próximos 10 años de vida de la organización, en el mes de 
febrero 2020 se socializó esta planificación construida de manera 
colectiva y participativa a corto, mediano y largo plazo.  

Construido y socializado el Plan Programático, el siguiente paso fue 
que las lideresas, lideres, autoridades ancestrales, juventud y niñez 
de las comunidades visualizaran lo cambios y avances esperados al 
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2030 al lograr la implementación del Plan Programático del Choman 
Chak iniciando el proceso de construir los planes de vida personales, 
familiares y/o comunitarios a través del arte, dibujo, pintura, canciones, 
poemas, tejidos. 

La metodología:

La pandemia del COVID-19 nos ha obligado a hacer cambios en 
nuestra planificación, ya que nos limitó viajar a las comunidades y 
desarrollar las actividades planificadas de manera presencial.  Es 
así como se define el desarrollo de las actividades en la modalidad 
virtual, y consistió en recopilar los planes de vida de las comunidades 
a través de llamadas telefónicas para que expongan sus planes de 
vida plasmados en dibujos, poemas, tejidos y otros,  recoger toda la 
información y levantar la   memoria de las exposiciones.

En el desarrollo de la actividad, se evidenció plenamente el efecto 
que sobre la población ha causado la pandemia del covid-19 que 
azota el planeta.  Como sucede en las poblaciones de nuestros 
países, desprotegidas, con niveles de pobreza y pobreza extrema 
mayoritariamente, la actividad de emergencia es proteger la vida y 
luchar por lo básico y primario:   tener algo que comer.

Esta aproximación al desarrollo de los Planes de Vida dentro del 
Plan Programático se vio afectado por esta urgencia e imposibilitó 
la participación grupal.  Adicionalmente, siendo Guatemala un país 
surcado de montañas, con deficiente sistema de comunicación 
telefónica, impidió en considerable medida la comunicación virtual.
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3. Los Planes de vida en las Regiones

REGIÓN DE ORIENTE 

Grupo de José Arturo Amador, Aldea Dos Quebradas, 
Jocotán, Chiquimula

Integrantes del grupo:
José Arturo Amador, juventud de Majawil Q’ij

Yamilet López, juventud de Majawil Q’ij

Roxana López, juventud de Majawil Q’ij

Francisco Interiano, Líder de Majawil Q’ij
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José Arturo Amador

José Amador

“Mi dibujo es de una mujer y de un corazón con una flor. 

Mi proyecto de vida es que haya más oportunidades en los jóvenes en 
los niños y las mujeres mayas, que haya economía comunitaria, mas 
intercambio de productos”
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Yamilet López, juventud de Majawil Q’ij

“Yo hice el proyecto de Paz, que dentro de 10 años haya más jóvenes 
y más participación entre hombres y mujeres, y que todos participen 
por igual y que todos tengan los mismos derechos.  Yo me identifico 
con el símbolo de la paz porque quiero que en Majawil Q’ij haya paz”

Roxana López, juventud de Majawil Q’ij

“Mi dibujo que hice es de una mujer que se siente triste porque no 
tenemos derecho de participar y por eso mi plan de vida en 10 años 
es:

 Que no haya más violencia en los hogares y contra las mujeres.

 Que las mujeres estén participando más.

 Más participación de familias.

 Más jóvenes y niñas en participación”

Francisco Interiano, Líder de Majawil Q’ij

“Respeto a la naturaleza y a la madre tierra, respeto a la ceremonia, 
cuidado de árboles, sembrar más árboles, que hayan más hombres 
que valoren la dignidad de la mujer, que tengan los mismos derechos, 
que seamos ejemplo de niños y jóvenes porque ellos son el futuro de 
Majawil Q’ij”
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Grupo de Aldea Guaraquiche, Jocotán, Chiquimula 

Integrantes del grupo:

Silvia Consuelo Vásquez Méndez, soy Lideresa de Majawil Q´ij

Jacinto Pérez Aldana, soy nombrado como Autoridad Ancestral de la 
comunidad Guaraquiche, Jocotán, Chiquimula

Andrea María Ramírez Pérez, trabajo en la red de jóvenes de Majawil 
Q¨ij

Soy Henry, formo parte de la organización Majawil Q¨ij de jóvenes

Soy María Elizabeth, Líder de Majawil Q’ij de jóvenes

Consuelo Nineth Ramírez Vásquez, participo en la red Majawil Q’ij de 
los jóvenes

Juan José Aldana, miembro de Majawil Q’ij 

Selvin Edison Aldana Ramírez, miembro de Majawil Q’ij

Marely Consuelo Ramírez Pérez, miembro de Majawil Q’ij
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Guaraquiche, Jocotán, Chiquimula
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Grupo de Silvia Consuelo Vásquez y Jacinto Pérez 
Aldana, Jocotán, Chiquimula

Consuelo Vásquez Méndez:

Aquí como pequeño grupo –en las primeras y últimas reuniones fuimos 
los coordinadores y líderes de los grupos-  del grupo de adultos solo 
somos dos, yo, Silvia Consuelo Vásquez Méndez como lideresa y don 
Jacinto Pérez Aldana como parte del  Concejo Ancestral y los demás 
son jóvenes, jovencitos quienes nos apoyan a nosotros. 

El plan nuestro es continuar con las reuniones, seguir participando y 
hacer crecer a la organización, que no solo sea la organización de los 
municipios y de los departamentos sino también en las comunidades, 
como grupo de Majawil Q’ij, que crezca a través de las familias de 
cada uno de nosotros quienes estamos participando.  Nuestro plan 
es que Majawil Q’ij siga adelante, que no se desmaye y nosotros 
seguir trabajando más unidos, tener una buena organización y seguir 
adelante.

Jacinto Pérez Aldana:

“Nosotros lo que hemos contemplado en el plan de trabajo es que- tal 
como se habló en las reuniones- en el periodo de diez años lograr 
que todo haya avanzado para un desarrollo hacia adelante,  que esta 
etapa que se inicia debe continuar. Eso es lo que nosotros deseamos 
para la organización de Majawil Q’ij y nuestro plan de trabajo es que 
en nuestra comunidad haya un desarrollo y que podamos avanzar lo 
más que podamos. 

Gracias a Dios la organización también ha estado de lleno apoyando 
y esperamos que continúe así. Pongo como ejemplo que un padre de 
familia tiene hijos,  los hijos quieren superarse, quieren desarrollarse 
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pero el padre de familia tiene que estar en el agua para que estos 
hijos vayan aprendiendo y vayan trabajando para que ese trabajo sea 
enorme.  De igual manera nosotros -este es nuestro plan de trabajo- 
para que haya avance y un éxito y que la organización nos apoye para 
lograr un cambio hacia adelante, un cambio enorme. 

Esto es lo que tenemos contemplado en nuestro plan de trabajo. Como 
dijeron nuestros capacitadores, que todo tiene que tener un avance, 
un desarrollo hacia el porvenir dentro de estos diez años. 

Le agradezco a la organización, nosotros seguiremos trabajando 
esperando que la organización nos pueda apoyar de la mejor manera 
a cada uno de nosotros. Esto es lo que hemos podido aprender en 
nuestro plan de trabajo. 

Como está dicho, en este grupo la participación de jóvenes y 
niños, hombres y mujeres  en una edad comprendida entre los 11 
y 15 años es mayoritaria y destacada:

Selvin Aldana Ramírez:

“Que Majawil Q’ij dentro de 5 años  se organice más, que tenga 
más apoyo con los jóvenes, que nos den más espacio, así todos 
aprendamos lo que es de Majawil Q’ij y que nos enseñen los valores 
que se deben aprender.

Andrea María Ramírez Pérez:

“Soy Andrea Ramírez, como integrante del grupo, lo que nosotros que 
somos jóvenes necesitamos es el apoyo de la organización para que 
más jóvenes se vayan inscribiendo y así dentro de unos cinco años 
más jóvenes se integren. Nosotros que estamos en el grupo podemos 
ir animando más jóvenes, pero también necesitamos el apoyo de la 
organización.  Nosotros como jóvenes necesitamos motivación en las 
reuniones para que nos dé más ánimo y sigamos avanzando.” 
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Marely Consuelo Ramírez Vásquez: 

“ Se trata de explicar cómo queremos ver a Majawil  Q’ij dentro de 
5-10 años. 

Lo que pensamos hacer nosotros como grupo de esta comunidad es 
invitar a más jóvenes para que se unan a los grupos y para que haya 
más motivación y más creatividad. Mientras más jóvenes haya acá, 
más fuerza tendremos como organización.

También necesitamos el apoyo de la organización para organizarnos 
más luego, que nos den más espacio y así más jóvenes podamos 
participar.

Marlon Ramírez Pérez

“Soy Marlon Ramírez Pérez: Majawil Q’ij se mira como un árbol, como 
una planta y ya vemos que una planta si uno no la riega, se seca,  y 
así es con Majawil Q’ij, si uno lo deja ya no crece. 

Este es el grupo, los que vamos a los talleres, algunos no están, se 
fueron, algunos no pudieron venir, estamos los que estamos, algunos 
están lejos, por esta pandemia se fueron a otros lugares y ya no 
pudieron regresar, por eso es que no están ellos, porque no hay bus.  
Emigraron y ya no pudieron venir.  Pero al pasar esto,  y ojalá que 
todo esto termine para seguir participando en la organización, así es 
que les pedimos el apoyo a Majawil Q’ij, que nos siga apoyando, que 
nos dé más espacio para que esta organización crezca más y más.  

Así es como queremos ver a Majawil  Q’ij en la comunidad, que 
crezca como un arbolito, que nace, crece, se reproduce, echa sus 
frutos, así es como queremos ver a Majawil Q’ij dentro de 10 años.  
Queremos participar aunque sea con lo poco que tenemos aquí en la 
comunidad, queremos avanzar más y más pero necesitamos el apoyo 
y más  espacio de parte de la organización, darle más apoyo a los 
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jóvenes porque es el futuro de Guatemala el futuro de la organización 
y también que los abuelos y abuelas nos apoyen porque ello son los 
que tienen la sabiduría.”

 “No somos un gran grupo sino un pequeño grupo que estamos aquí. 
Trabajamos para que el futuro sea mejor y diferente aprendiendo de 
nuestros abuelos y abuelas ancestrales de esta comunidad y también 
para integrar a mas jóvenes a nuestra red de Majawil Q’ij de jóvenes 
y así ir más adelante trabajando y aprendiendo de las costumbres 
que nuestros abuelos tenían y que ahora estamos casi olvidando, eso 
vamos a aprender para que en un futuro todos los jóvenes de esta 
comunidad puedan seguir.  Nuestro plan busca que podamos estar 
unidos todos.”

Genser Ulises Hernández Interiano

“Mi pregunta es cómo quiero ver a Majawil Q’ij dentro de 10 años.  
Yo quiero ver a Majawil Q’ij crecer para que más jóvenes puedan 
pertenecer a esta organización y para que los jóvenes se empeñen 
en lo que quieren ellos y para que más personas puedan conocer esta 
organización y más compañeros  puedan participar.  Queremos que la 
organización crezca más, que nos apoyen como jóvenes.”

Crystel Marely Méndez Vásquez

“Mi nombre Crystel Marely Méndez Vásquez, tengo 15 años y soy 
de Jocotán, Chiquimula de la comunidad de Guaraquiche.   ¿Cómo 
vemos de aquí a 10 años a la organización? en mi opinión yo hice una 
manta, donde explica todo, como inició Majawil Q’ij. 

¿Cómo quiero ver a Majawil Q’ij?  yo la quiero ver como mi manta, que 
empezó con unos simples hilitos y se fue formando grandes cosas, 
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flores, corazón. Yo quiero ver a Majawil Q’ij unidos en un corazón 
y deseo que siga creciendo para que sea un ejemplo de los demás 
jóvenes que aún están creciendo”

Crystel Marely Méndez Vásquez

Bonifacia García Ramírez, Pacrén, Jocotán, Chiquimula

“En los temas se ha trabajado en las diferentes comunidades donde 
Majawil Q´ij tiene cobertura, por la situación de pandemia, se han 
realizado algunas actividades por vía virtual porque no se ha podido 
hacer actividades reuniéndonos como se llevaba anteriormente.
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Sobre los Planes de Vida:  hemos hecho algunas actividades sobre el 
plan de la vida de las mujeres sobre cómo prevenir la violencia contra 
las mujeres. De hecho, en estos momentos que se está viviendo la 
pandemia se ha acompañado a algunas mujeres que han sido víctima 
de violencia. 

Para nosotras el plan de la vida de las mujeres o sea el proyecto 
de prevención de la violencia ha sido un tema muy importante, muy 
fundamental en la vida de las mujeres porque anteriormente, yo como 
voluntaria, he estado en el proceso de acompañamiento  a muchas 
mujeres que han sido víctima de violencia, muchas veces la violencia 
intrafamiliar o violencia política. Las mujeres han sido víctimas en 
cualquier momento de la situación de violencia pero hay muchos tipos 
de violencia que muchas veces se pueden solucionar en la comunidad, 
con los Concejos de Autoridades Ancestrales. 

Hay que verificar qué tipo de violencia está sufriendo la mujer, si es 
de pareja muchas veces son solucionados desde la cosmovisión de 
los Pueblos Mayas porque para Majawil Q´ij es un tema fundamental. 
El tema de las Autoridades Ancestrales se ha fortalecido mucho, lo 
que nos han permitido muchas veces solucionar conflictos familiares 
o conyugales en el hogar pero también hay temas que podemos llevar 
con las autoridades del Estado.

Como se sabe que Majawil Q´ij es una organización que está 
conformada por jóvenes,  niñez, también adolescentes, mujeres, 
lideresas, Autoridades Ancestrales.  Ha sido una trayectoria bastante 
larga pero a la vez se ha avanzado bastante en la participación de  la 
juventud, la niñez, de los adolescentes, en el proceso del crecimiento 
de las niñas especialmente con la organización Majawil Q´ij porque se 
ha avanzado en el tema de la desnaturalización de la violencia. 

Primero hay que reconocer cuales son los derechos, en el campo, en el 
hogar, donde nosotros vivimos como Pueblos Mayas especialmente y 
como seguir fortaleciendo nuestra vida propia, la vida de la  juventud, 
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como se han involucrado los jóvenes, la niñez, las mujeres, los 
hombres, los líderes y las lideresas, para poder seguir fortaleciendo el 
sentimiento en conjunto especialmente en Majawil Q´ij porque Majawil 
Q´ij es como el promotor, o es como el motor de todo este proceso 
para fortalecer los crecimientos de la vida de todos estos niveles y 
personas de ambos sexos, edades y funciones y con las Autoridades 
Ancestrales, porque somos el conjunto de conocimientos y experiencias 
que se han encontrado en el camino de la organización para poder 
crecer en la vida personal, familiar, comunitario y especialmente de 
Majawil Q’ ij.

Primero conocimos los diferentes tipos de violencia que afecta la vida 
de las mujeres, de los niños y las niñas, de la juventud, que afecta la 
vida del ser humano, después conocimos como prevenir la violencia, 
de igual manera conocimos una ruta de denuncia, como denunciar, no 
necesariamente llevar un proceso de denuncia con las autoridades del 
Estado, sino reconocer los diferentes lideresas y lideres, las diferentes 
Autoridades Ancestrales que existen dentro de la comunidad para 
poder poner una denuncia y ver si se solucionan los problemas, las 
violencias que se viven en la vida de las mujeres..

Aunque muchas veces, cuando la violencia es bastante critica, es 
bastante delicada, se ha tenido la necesidad de llevar el caso hasta 
los juzgados del Estado pero en esos casos se evalúa que tipo de 
atención dan las autoridades del Estado y que tipo de atención dan las 
Autoridades Ancestrales.  Reconocemos el trabajo de las Autoridades 
Ancestrales así como de las comadronas y todas las autoridades que 
existen en las comunidades pues ellos no cobran dinero y entregan 
su tiempo, no miran hora, son autoridades que están al servicio de la 
comunidad. 

Pero si vamos a las autoridades del Estado vemos que necesitamos 
dinero, necesitamos una buena presentación si somos personas 
humildes, vulnerables porque  hay autoridades del Estado que solo 
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miran color, miran vestuario, con discriminación  porque la atención 
no es igual para todos. Nos damos cuenta  que hay gente que padece 
o sufre más violencia cuando buscan directamente las autoridades 
del Estado.

Ahí es donde nos damos cuenta que nosotros como Pueblo Maya - y 
nosotros como Majawil Q´ij-  el valor de nuestra organización, porque 
es base fundamental del crecimiento de la vida en las comunidades, de  
la niñez y la juventud, adolescentes y de las mujeres, especialmente 
porque no se da el espacio total para nosotros como Pueblo Maya en 
un Estado como el que existe actualmente. 

Es necesario seguir fortaleciendo y seguir preparándonos más 
sobre la resolución de conflictos desde las comunidades, desde los 
conocimientos ancestrales, desde la cosmovisión Maya para poder 
vivir una vida libre de violencia. 

Ya hay un avance, no un cien por ciento pero  tal vez un cincuenta 
por ciento de quienes reconocen las Autoridades Ancestrales. Se ha 
acercado mucha gente de la comunidad a hacer algunas preguntas 
sobre qué hacer, como es, como combatir, o como enfrentar esta 
situación que estamos viviendo. Ha habido un cambio ya que en 
algunos municipios hay autoridades del Estado como gobernantes 
municipales que han reconocido a las Autoridades Ancestrales, se 
han acercado buscando muchas veces ayuda o apoyo. 

Es necesario dar un paso más allá y fortalecer más estas Autoridades 
Ancestrales para que las autoridades del Estado reconozcan y respeten 
las instituciones y la propia existencia de las Autoridades Ancestrales 
que para nosotros como pueblos Mayas es lo más importante.  

Majawil Q´ij es una organización que ha fortalecido nuestro 
conocimiento, el pasado de nuestra historia, El plan de vida que 
pensamos hacer, encaminar, es fortalecer más los conocimientos 

o



19

ancestrales.  Consideramos que hay conocimientos, hay vivencias 
pero muchas veces no se valoran.

Sobre la educación, vemos como involucrarnos, como tener una 
educación popular o una educación desde la cosmovisión de los 
Pueblos Mayas y no una educación tradicional que muchas veces 
nos desvía de los conocimientos ancestrales.  Nuestro plan es buscar 
más inclusión, más promoción ante las autoridades del Estado, que 
reconozcan cuales son los papeles que nosotros como Pueblos Mayas 
debemos desempeñar y que nos dejen trabajar y que nos respeten 
porque nosotros queremos ser libres y soberanos y trabajar sobre 
estos planes de educación, sobre plantas medicinales, sobre nuestra 
forma de vivir, eso es lo que nosotros buscamos con este plan.”

Reyna Guzmán, Pacrén, Jocotán, Chiquimula

“Al participar en los planes del año 2016 de  Majawil Q’ij me motivé para 
ayudar y participar.  Participé en algunas actividades que realizamos 
en el municipio de Olopa donde se conformaron los Concejos y las 
Autoridades Ancestrales.  Me gustó mucho esta participación porque 
ahí se transmiten los conocimientos tanto para nosotros  como 
para la juventud y la niñez y en especial las niñas. Ayuda bastante 
fortalecer los conocimientos que ya habíamos perdido por medio de 
los Concejos y Autoridades Ancestrales, ayuda mucho para poder 
solucionar problemas que tenemos que enfrentar en la vida.

Hay muchos avances, se ha mejorado mucho, tomando en cuenta la 
participación de los Concejos y de nuestras Autoridades Ancestrales se 
han solucionado muchos problemas, casos de violencia intrafamiliar, 
hay muchos casos de violencia en la vida de muchas mujeres.

Con ayuda de estos Concejos  los jóvenes – nosotros, la juventud- 
podemos conocer como se vivía antes, que debemos hacer con 
nuestra vida. Todos los conocimientos que ya habíamos perdido nos 
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siguen fortaleciendo a los jóvenes como a  la niñez.  En el tema de la 
salud y las plantas medicinales, las actividades con juventud y  niñez 
han ayudado para avanzar.”

Francisca Díaz García, Suchiquer, 
Jocotán, Chiquimula

“Yo soy Francisca Díaz García soy parte de la autoridad  indígena y  
soy parte de Majawil Q’ij y he participado mucho tiempo con ellos y 
me han sacado de la ignorancia como vivíamos en la comunidad, no 
sabíamos cual es el derecho de la mujer, con Majawil Q’ij ya entiendo 
cuál es el derecho de la mujer. Cuando nosotros estuvimos recibiendo 
la capacitación nos dejó un trabajo para reforzar un plan estratégico 
para organizar a las mujeres, a los jóvenes y jovencitas y adultas 
para que ellas también puedan quedarse, para que puedan trabajar 
cuando yo no esté en esta tierra.  Tengo organizadas 5 de la  juventud 
y adultos para que conozcan cual es el trabajo que lleva Majawil Q’ij 
y también el tema político porque como Majawil Q’ij trabajamos en lo 
político, estar organizadas y trabajar con las comunidades.  

Yo como una mujer libre que he trabajado y he luchado en mi territorio 
y gracias que Majawil Q’ij me ha dado el valor de como poder luchar.  
Que en la lucha que nosotros tuvimos por nuestro territorio, hemos 
visto un logro. Hemos luchado por sacar el título de nuestra tierra, 
pero hemos escuchado que a ese título que tenemos en nuestras 
manos los empresarios le han puesto un  amparo, le quieren dar 
vuelta.  Nosotros estamos atentos siempre para levantarnos, para 
defendernos  ¿porqué ahora tengo el valor de defender esto?  Como 
le repito, Majawil  Q’ij me ha sacado de la esclavitud en que yo estaba.  
Antes, cuando yo participaba no podía hablar, no podía explicar porque 
yo tenía vergüenza de hablar porque soy una mujer chorti.

Con Majawil Q’ij  he aprendido mucho y por eso me comprometí a 
hacer un plan de trabajo, un plan de organización y además en esta 
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situación que estamos viviendo, es muy difícil  pasar nuestra vida, 
para salir a buscar para darle de comer a nuestros hijos, esta situación 
es muy dura.  

Sobre el plan, tengo que organizar más personas para que participen 
ellos, para que ellos puedan entender el trabajo que nosotros estamos 
haciendo.”

Sandra Esquivel, Olopa, Chiquimula

“Aquella vez hablábamos sobre lo que son las siembras.  Mi mamá 
tiene unas hortalizas,  rábano, cebollín, chile, algunas siembras que 
hacemos nosotras para vender y eso lo hacemos nosotras mismas, 
buscamos las verduras y  nos dedicamos a vender cada tres días a la 
semana y eso nos ayuda en el plan de vida.  

Ahora vino un proyecto como bordar servilletas en las orillas, buscamos 
lana y empezamos a bordar servilletas.  Ahorita mi proyecto de vida 
es sobre los cafetales. Los  ayudamos  con  el abono orgánico, más 
que todo para que  haya cosecha  y no se arruinen.  Protegemos el 
medio ambiente.  

1
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Fátima Esmeralda Pérez Suchite y Nelson Suchite Canan, La Prensa, Olopa, 

Chiquimula

Grupo de Cesar Antonio Ventura Hernández, El Amatillo, 
Olopa, Chiquimula

Integrantes del grupo:
César Antonio Ventura Hernández
Yessica Elizabeth Ramos Ventura
Teresa de Jesús Ventura
María Lucrecia Hernández
Cástulo Ventura

Osman Omar Gómez
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César Antonio Ventura:

“Comenzando con el tema de participación e incidencia política. 
En la organización vamos a ir a la Municipalidad a pedir apoyo al 
alcalde para ver si nos arregla el salón para hacer nuestros talleres 
de mujeres y hombres de Majawil Q’ij y vamos a solicitar técnicos que 
nos apoyen en la elaboración de nuestro proyecto de capacitación 
como organización de mujeres Majawil Q’ij.

Jessica Elizabeth Ramos Ventura

“Sobre la Educación Maya: Como organización Majawil Q’ij hemos  
pensado que para la Educación Maya es importante tomar en cuenta 
a nuestros abuelos y nuestras abuelas como maestros Mayas 
comunitarios en nuestra educación como Pueblos Indígenas para 
poder recuperar nuestras costumbres y tradiciones, como también a 
técnicos bilingües para que nos sirvan de apoyo en la elaboración de 
nuestro proyecto de capacitación Maya comunitaria.”
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Teresa de Jesús Ventura

“Sobre el Derecho Jurídico Maya:   nuestra visión es mantenernos 
organizadas como mujeres Majawil Q’ij luchando para que se respeten 
nuestros derechos como mujeres indígenas y pueblos Mayas. En 
nuestro grupo de mujeres “Nueva Vida”  pensamos contribuir a la 
institucionalidad de nuestros derechos en el tema de la aplicación 
de la justicia maya desde nuestra comunidad promoviéndola y 
transmitiéndola por medio de la organización  y luchando por su 
reconocimiento en el sistema legal vigente y lucharemos por que en 
el país se establezca un sistema jurídico para todos.”
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César Antonio Ventura Hernández

“En el cuarto tema tenemos La economía solidaria:

Mi mamá María Lucrecia Hernández, casi poco lee, también por la 
edad, pero puede hablarnos dando su aporte de ideas y conocimientos.

Nuestro objetivo principal:  Desarrollar e impulsar un programa que 
nos ayude en nuestra economía comunitaria haciendo programas de 
reforestación y haciendo huertos familiares, enriqueciendo  nuestra 
madre tierra haciendo un intercambio con la madre naturaleza y 
las mujeres y hombres. Nuestro grupo de mujeres ve necesario 
implementar proyectos de siembra de piña, banano, yuca, camote, 
café, malanga y también criar gallinas ponedoras pero también 
promover una tienda comunitaria y así lograr el objetivo de nuestra 
organización en la economía comunitaria solidaria. Vamos a hacer 
también incidencia con nuestro Alcalde solicitando asesoría para 
vender nuestros productos comunitarios logrando así nuestra 
economía comunitaria solidaria.” 

1

5



26

María Lucrecia Hernández

“Nosotros pusimos aquí todo lo que se dice que es necesario y había 
pensado que se pudiera aplicar también la siembra de milpa y frijol, 
chipilín, loroco, hortalizas, también medicinas. Es el plan de nosotros.”

María Lucrecia y Cástulo Ventura, Olopa, Chiquimula

Osman  Omar Gómez, Olopa, Chiquimula

1

6



27

María Verónica Leiva, Laguna de Cayur, Olopa, Chiquim-
ula

Paulina García, Aldea Dos Quebradas Chaguiton, 
Camotán, Chiquimula

“Mi opinión sobre la política de mujeres es que se siga jugando el 
papel en la política para seguir recibiendo capacitación porque nos 
hace falta mucho para aprender.

Y en la idea de las mujeres que es para conseguir un proyecto 
para trabajar y mantener su familia.  También la comisión de guías 
espirituales es buena ya que a mí me ha guiado, porque me han 
enseñado muchas cosas porque fueron enseñanzas de que los 
ancestros antes nos han dejado porque eran curanderos, no había 
centro de salud ni tampoco había hospitales, nosotros no conocimos 
hospital y nos logramos curar y nosotros estamos bien.  Gracias a Dios 
por mi vida porque  estoy viviendo todavía, y soy una mujer grande y 
he resistido y soy una mujer valiente, para todo.

Y la idea sería que mis compañeras aprendan mejor para que 
luchemos juntas”. 
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Santos Faustino Cervantes Méndez, Autoridad Ancestral, 
El Amate, San Luis Jilotepeque, Jalapa

“Es importante Majawil Q’ij, aunque hemos estado un poco retirados 
porque no hemos tenido reunión pero hemos estado siempre en 
comunicación, estamos de acuerdo también con Majawil Q’ij y con la  
red de las organizaciones mayas.

Estamos retirados pero estamos siempre en oración y con la lucha y 
el esfuerzo también.

Nosotros celebramos nuestras ceremonias y por medio de la ceremonia 
nosotros pedimos también que el coronavirus se nos aleje porque 
estamos fijos aquí, no podemos salir, ya no podemos ir a ganar, no 
podemos ir a sembrar.

Multipliqué aquí con los hermanos, cada poco celebramos la ceremonia 
para retirar las enfermedades que tenemos.

Menos mal que a San Luis Jilotepeque no ha tocado todavía, ni San 
José Pinula,  el municipio de Ipala tampoco.  En otros lugares sí se 
oye.

Nosotros tenemos  un poquito de alimentación, alimentación tenemos 
gracias a Dios. Las verduras poco tenemos porque tenemos que 
caminar y nosotros ya casi no caminamos.

Tenemos también hortalizas, hortalizas pequeñas, por ejemplo 
tenemos chipilín, loroco;  hemos aprendido también con Majawil Q’ij.  
Tenemos también un grupito de personas organizadas para trabajar; 
también un poco de milpa en común con los hermanos, se vende, el 
dinero lo compartimos y tenemos unos centavos en el banco y cuando 
hay necesidad lo sacamos.  Entonces, Majawil Q’ij es muy importante, 
nos ha dado un adelanto para nosotros. 
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Hemos aprendido sobre la cultura, la espiritualidad Maya, la sensología 
Maya, alimentación también hemos aprendido acá. Estamos haciendo 
unos cercos de piedra, casi no abonamos con químicos sino con la 
misma naturaleza, hemos logrado  bastante.

Nosotros aquí en mi comunidad estamos tomando jengibre, té de 
Santa María y té de limón, casi la mayoría ya no tomamos café. 
Hemos aprendido bastante, hemos tomado cosas naturales, es 
nuestra medicina.” 
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Remigia  Damián Felipe, 
San Luis Jilotepeque, Jalapa
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REGIÓN NORTE

Grupo de Gabriel Raymundo Laj Calel, Chijolom,  San 
Cristóbal Verapaz, Alta Verapaz

Integrantes del grupo:

Yessenia Julissa Laj 

Reyna Susana Laj Caj 

Olga Caj Laj

Gabriel Raymundo Laj Calel

Evelyn Laj

Cesar Pou

Silvia María Laj Tis

Tiburcia Lem Coy

Carolina Coc

Florentina Jul

Gabriel Laj

Angelina Pa
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Grupo de Chijolom,  San Cristóbal Verapaz, Alta Verapaz

Gabriel Raymundo Laj Calel

“Ya hace años estamos en el tema de Majawil Q´ij.  También he 
integrado los grupos de base de la comunidad, tanto en mi comunidad 
como en otras comunidades donde hemos apoyado a las compañeras. 
Hemos venido participando siempre en  capacitaciones, talleres sobre 
la igualdad de género y también sobre las Autoridades Indígenas, 
hemos recibido, hemos hecho nuestras propuestas.  La igualdad de 
género es una bandera para el desarrollo de nuestras comunidades, 
por esa razón nos hemos integrado en las capacitaciones  en los 
proceso con Majawil Q´ij.  
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Dentro de nuestro plan para los siguientes años, es ver un cambio 
en Guatemala.  Sobre los Pueblos Indígenas, que se conserve la 
organización de ellos y también la igualdad de género que se ha perdido 
bastante por otras culturas que han venido a invadir a Guatemala, 
entonces sobre el pueblo indígena, la igualdad y la dignidad tenemos 
que mantenerlas y conservar nuestras culturas y las diversidades y 
también organizarnos, la cultura organizacional que se mantiene en 
las comunidades  podemos mantenerla.

También hemos hablado sobre la soberanía alimentaria o  una 
agricultura sostenible que  ha sido un pilar muy importante en el 
trabajo, porque cuando estábamos en crisis de alimentos -nosotros lo 
que hemos hablado, hemos trabajado con una agricultura sostenible- 
siempre mantuvimos nuestros huertos, nuestras cositas que 
consumimos, que están en las casas, entonces  no fue tan drástica 
la crisis que se tuvo aquí cuando a veces no se podía ir al mercado 
o había toque de queda total.  Y también cuando quisieron acaparar 
los productos, ya no había productos o subieron el precio  de los 
productos en las tiendas.

Con nosotros no fue tanto, así con los comunitarios que han trabajado 
sobre una agricultura sostenible.

Es parte del trabajo que siempre hemos realizado con la agricultura 
campesina, una agricultura sostenible que vaya de la mano con la 
organización comunitaria de los pueblos.

Hemos visto ese cambio en los compañeros que se han abierto a esos 
trabajos porque han hecho ese trabajo en la mentalidad de las personas 
y la mentalidad de las comunidades que han dado el cambio de la 
parcela humana que llamamos nosotros porque esa es la mentalidad.  
Sembramos esto, vamos a cultivar y eso es lo que necesitamos,  no 
algo que vino de fuera. Las comunidades van diciendo que clases de 
semillas y qué clase de trabajos se van a realizar.
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También hemos trabajado con Majawil Q´ij cómo rescatar las semillas 
porque es porte de nuestra cultura el rescate o el mantenimiento de las 
semillas nativas. Nosotros también hablamos en las comunidades con 
las compañeras y últimamente vamos trabajando sobre comestibles 
que son criollos para mantener la soberanía alimentaria de Guatemala, 
porque ahora con la pandemia tenemos con la agricultura como 
garantizar la alimentación de cada familia.  Por ejemplo el caso mío, 
nosotros no hemos tenido esa gran problema de alimentación porque 
tenemos nuestro propio abastecimiento lo único que hemos comprado 
son sal, cal y azúcar, jabón que tenemos que salir a comprarlo pero 
tenemos que comer.  

Así como la medicina, tenemos de las medicinas naturales en cada 
comunidad.  Ahora sí ya se entendió cuál era la importancia de 
mantener y seguir con la medicina natural.  Ahora se están dando 
cuenta que con eso del covid, que sí, por ejemplo el eucalipto, que 
son lo que tradicionalmente usábamos. Nosotros no hasta ahora lo 
estamos implementando, ahora sí, es necesario que rescatemos o 
mantengamos la cultura, esas son las cosas que están diciendo, que 
no entendían porque más se acoplaban a la medicina química. 

También en las comidas, pero ahora cuando se trata de alimentación, 
hay toques de queda, elevan el precio o porque también el tendero 
tiene miedo de atender a las personas, cierran pero si uno está en 
su casa y necesita hierba buena, necesita cebollín, lo tenemos en 
nuestra casa.

También estamos trabajando con la organización de Autoridades 
Indígenas con Majawil Q’ij. Tenemos la necesidad de mantener esa 
estructura organizacional desde las comunidades, porque no es una 
imposición de la organización, porque es parte de la identidad de los 
pueblos, es por eso que siempre hemos trabajado con Majawil Q’ij  
esa parte de rescatar y mantener esas estructuras organizacionales 
del pueblo.
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Hemos visto la importancia de trabajar con organización. Una de las 
ventajas es capacitarnos para tener la capacidad de proponer y optar 
en los diferentes espacios que hay en las instituciones  del Estado.

Eso es lo que queremos también rescatar y mantener desde las 
comunidades y también a nivel municipal y departamental.

También es un trabajo  fuerte para  nosotros los de Majawil Q’ij ver 
en un futuro que tengamos las comunidades organizadas desde su 
organización de los pueblos.

Ese  es mi aporte.”

Reyna Susana Laj Caj

“Yo participo más en el tema de juventud, apoyando voluntariamente 
a otros, también dando réplicas de lo aprendido con Majawil Q´ij sobre 
temas muy importantes con relación a la juventud.  Nosotros pensamos 
al respecto de la juventud  que se involucre más y se empodere de 
los temas o de lo que nos está pasando ahora, así como el tema de 
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la violencia contra la mujer.  Otro caso, la iniciativa de la juventud, 
que se empodere y vaya haciendo un cambio en Guatemala porque 
nosotros somos  responsables en sí para el cambio.  Si nosotros no 
pensamos, entonces cómo vamos a hacer un cambio para cambiar 
esa cultura que tenemos, como nos han manipulado a los jóvenes  
Por el momento el joven no tiene trabajo.  Yo pienso que así como 
nosotros que somos jóvenes podemos empezar con una iniciativa 
para poder ayudad a nuestra comunidad, o municipio o departamento.  
El grupo de compañeras y compañeros de 15- 16 años a los 25 se 
han involucrado y están participando en las actividades,  hemos dado 
réplicas en la comunidad, apoyando también a otros jóvenes.

Sobre el tema de juventud, Majawil Q’ij apoya a los jóvenes a 
empoderarse en temas de juventud sobre los derechos de la mujer y los 
Pueblos Indígenas entre otros. Acá hay varios jóvenes  involucrados 
que ya han participado en actividades de la comunidad de Majawil Q’ij 
como también en otros eventos que ha desarrollado el grupo a nivel 
regional. 

Lo que nos ha dificultado como juventud son varios factores, uno 
de esos es la escuela, uno tiene que buscar otras alternativas para 
buscarse espacios o para tener una iniciativa propia, digamos sobre 
los huertos o como producir alimentos y otras cuestiones que ellos 
sienten.

Por los menos acá los jóvenes han empezado con un pequeño 
proyectito sobre huertos familiares en sus hogares.  Cada uno sembró 
unas semillas que pudieron conseguir. El objetivo es el poder ayudar 
a otras familias que necesiten alimentos por esto de la pandemia.

Pero todos se involucran en como apoyarse mutuamente así como 
ellos aprendieron con Majawil Q’ij.  

También comienza la incidencia  que han tenido ellos mismos en otros 
espacios donde se han involucrado, como la involucración en la toma 
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de decisiones, así como en su participación en el COCODE o en otros 
comités que ha tenido la comunidad.

Se vé en la participación como ellos empiezan ya a dominar otros 
temas pues ya participan y dan su punto de opinión.

Como grupo aquí reunido quiero agradecer a Majawil Q’ij por la 
formación que nos ha brindado, así como el apoyo de seguimiento 
que ha dado en la comunidad al hablar sobre los temas de violencia 
contra la mujer, el empoderamiento de los derechos en sí y también 
sobre el derecho de los Pueblos Indígenas. 

Nos falta mucho pero sí estamos viendo cómo podemos involucrarnos 
en nuestro pensamiento, nuestros derechos, mientras nosotros 
realizamos el primer cambio.  Hemos visto, acá se han  involucrado 
mujeres, hombres, guías espirituales, comadronas, jóvenes, niños, 
niñas, como ellos pueden realizar un cambios desde sus hogares, o 
desde sus espacios donde se involucran, educativos, organizaciones, 
ellos mismos se han involucrado, y el tema laboral, ya tenemos el 
conocimiento de algunos temas. Damos una plática para trasmitir 
el conocimiento, una charla.  No es necesario hacer reuniones, 
solamente con platicar con una amiga, un familiar, ya nosotros 
podemos transmitir temas culturales, sociales, políticos, de cómo 
nosotras estamos viviendo en esta sociedad o como nos tiene esta 
sociedad y como nosotras podemos ayudar a cambiarla”. 

Yessenia Julissa Laj
“He empezado a participar en Majawil Q´ij y en otras organizaciones 
de juventud para entender como los jóvenes pueden hacer un cambio 
en nuestro municipio y en nuestro país y he recibido talleres sobre 
violencia contra la mujer y otros.  También he participado en talleres 
de pintura para el cambio y en la cultura sobre cómo hemos sufrido de 
violencia hacia las mujeres y cómo podemos hacer el cambio.
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Nosotros como jóvenes hemos visto mucha diferencia,  más como 
mujeres,  como hoy en día todavía hay machismo y son pocos los 
jovencitos que participan. Hemos invitado a jóvenes de la comunidad 
y no quieren o no les dan esa oportunidad,  ese permiso para poder 
aprender más sobre como nosotros podemos evitar la violencia 
intrafamiliar, violencia sicológica entre otras. 

He participado en talleres de pintura que se relaciona con la violencia, 
como evitar la violencia.  Y también he participado en grupos juveniles 
sobre cómo los jóvenes podemos emprender un futuro mejor y cómo  
podemos cambiar nuestra cultura,  nuestro país para que no haya 
machismo y la gente deje de pensar que sólo los hombres pueden 
dirigir, que solo ellos pueden  tomar decisiones, que una mujer no 
puede tomar decisiones, que una persona puede hacer todo.

Nosotros los jóvenes hemos tenido un problema, más nosotras la 
jovencitas. No tenemos ese permiso porque hay mucho machismo en 
el hogar, más de los padres, ellos no dan ese permiso para que sus 
hijas pueda aprender más sobre como nosotras podamos participar 
en grupos juveniles.

En nuestra comunidad son pocos las jóvenes o los jóvenes que 
participan en distintos grupos.”

Olga Caj Laj

“Como parte de Majawil Q’ij estoy contenta en mi comunidad porque 
yo estoy encargada del equipo de mujeres, tengo mujeres trabajando 
en huerto familiar, estamos sembrando. Gracias a Majawil Q’ij que nos 
orientó en la comunidad, porque antes quiero entrar en COCODES, 
en equipo de mujeres, hoy sí, tengo un grupo de mujeres como comité 
de mujeres y estamos trabajando en huerto familiar”
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Evelyn Magaly Laj Caj

Edgar Geovany Cuz Cal 

1

p



40

Silvia María Laj Ij, San Cristóbal Alta Verapaz

“Nosotros ya estamos empezando a trabajar con nuestro grupo. Yo 
soy la lideresa, el grupo somos 35 mujeres y estamos trabajando en 
grupo cómo podemos ayudar a nuestras familias.

Porque antes nosotros solo podemos comprar y no llevamos dinero y 
no nos alcanza, y ahora ya estamos empezando a hacer huertos para 
que podamos encontrar cilantro, chipilín, macuy, cualquier cosa de 
lo que comemos ya lo empezamos  a cultivar con las personas que 
tienen más hijos y para las ancianas y ancianos.  

Cuando llegué a la reunión de Majawil Q’ij  hablamos de la necesidad 
de conocer la costumbre de los ancianos y ancianas. Hablamos que 
estamos olvidando  la vestimenta, ya se está usando pantalón, blusa.  
Antes sólo corte usamos y güipil. Eso platicamos en esta reunión.

Antes solo usamos remedios de plantas medicinales, pero ahora ya 
no lo hacen todas las personas, ya no usamos las plantas, sólo en 
farmacia compramos. Pero ya estamos empezando a recuperar y 
cultivar plantas medicinales para no ir a comprar jarabe porque es 
químico y ya no podemos ir a gastar el dinero.  

 Igual como estamos pasando ahora por el covid 19, ya no puedo 
salir, ya no puedo ir a vender algo porque ya no podemos salir 
por la enfermedad, por eso nosotros estamos ayudando a nuestra 
comunidad, si nosotros  salimos tal vez  podemos ir a contagiarnos 
de la enfermedad, no estamos saliendo, solo nos quedamos en casa, 
cultivando algo porque en eso nos han  formado a todas las personas 
que estamos organizadas aquí.  

Nosotros vimos bien la reunión cuando nos juntamos y los encuentros 
en Majawil Q´ij.  Ya estamos empezando para que nosotros en 10 
años podamos salir adelante.  Un día llegué a Santa Cruz a ver cómo  
podemos hacer nosotras como mujeres, como podemos trabajar, 
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tenemos un derecho  a trabajar con las mujeres, la juventud.  Eso lo 
expliqué  en la réplica en Santa Cruz,  lo que pasa es que nosotras 
no sabíamos, solo cultivamos la tierra en nuestra aldea.   Ahora con  
mis hijos y con las otras compañeras, con las 35 personas lo estamos 
haciendo. Mis hijas e hijos son Sandra Alicia de 14 años y  Elmer 
Jerónimo de 11.”

Williams Abraham Cac, San Cristóbal Verapaz, Alta Vera-
paz

“Primero que nada me gustaría agradecer  a Reyna Susana por 
invitarme a la actividad de Majawil Q’ij, es muy agradable y es una 
gran experiencia, la primera que hemos desarrollado  al participar en 
la invocación. 

Sin embargo, la participación de más juventud resulta necesaria ya 
que debe seguir aplicando los conocimientos y lo que conlleva realizar 
una ceremonia maya.

La participación de más juventud es imprescindible por lo que sugiero 
la incrementación de la tecnología para propiciar información, es decir 
plataformas digitales y aplicaciones para la defensa del tema, videos,  
cursos, conocimientos de los ancestros mayas.

Me gustaría recalcar sobre el respeto de los ancestros porque es 
uno de los pilares de la senda tradicional de la espiritualidad maya 
y en consecuencia reivindicar los derechos humanos de los pueblos 
originarios y por ende evitar el desconocimiento de la población. 

Mis planes a futuro es promover las actividades que desarrolle la 
organización, especialmente a que las personases puedan ejercer la 
espiritualidad maya en Guatemala.” 
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Herlinda Gua Caal de  Tactic, Alta Verapaz

“Lo que más se necesita aquí, lo más importante para una persona es 
el maíz y el frijol. El proyecto para 10 años  trata solo del maíz y el frijol 
porque es lo que se siembra.  La verdad es que aquí el gobierno no 
ayuda, ni siquiera nos han dado una bolsita de frijol, de azúcar, nada.  
Fíjese que repartieron abono familiar, pero ¿acaso tiene uno picop, 
camioneta, transporte, autobús para irlo a traer?  

No hay bus, no hay venta. Sólo estamos aquí en la casa. Aquí la 
gente solo teje.  ¿Dónde va a vender? no hay bus, no hay trabajo, 
hay gente más necesitada que nosotros de maíz, de frijol.   A ver si se 
consigue alguna ayuda para esta gente, no hay trabajo.” 

Juana Pascuala Caal Chó, 
Santa Cruz Verapaz, Alta Verapaz

“La verdad es que nuestra esperanza es que tengamos una comunidad 
organizada, que los COCODES no se dejen vender como hoy en día. 
Hay veces que hacen un acuerdo con los alcaldes, se dejan vender 
por cada proyecto que viene, la sobre valoración de los proyecto, todo 
lo que viene siempre se queda en el camino, no llega cabal el precio 
del proyecto en la comunidad.  

Hemos visto que hay proyectos que alteran el precio. Los que  ocupan 
el espacio  en  los COCODES siempre se organizan antes de hacer 
la  elección y ya sabe la gente que ellos son los que van a quedar 
y no se puede elegir.  Ese es nuestra  opinión.  Nosotros hemos 
hablado así con la familia, porque ahora, hacer reuniones, no se 
puede. Queremos que participen mujeres, participar en las diferentes 
instancias, que se haga la justicia como se debe. Queremos tener una 
comunidad bien organizada, bien transparente, tener una comunidad 
que tenga Autoridades Ancestrales con conocimiento y que haya 
familias organizadas que no dejen a sus hijos salir en las calles y que 
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haya mucho ¿como diría? respeto entre nosotros como mayas.  Eso 
es lo que nosotros pensamos, esa es mi opinión, en mi comunidad, 
en mi familia.

Hicimos un dibujo, árbol donde vienen las cosas buenas, las cosas 
malas siempre   existen.”

Juana Sun, Santa Cruz Verapaz

 “Voy a explicar cómo quiero ser en 10 años. Me identifico como 
una paloma porque como lideresa tengo que ir a compartir estos 
conocimientos  a otras mujeres.

Quiero lograr más participación y más conocimiento esperando el 
apoyo de Majawil Q’ij, que siga fortaleciendo mi aprendizaje y en mi 
participación  como mujer  indígena maya”
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Mirna Yajaira Caal Sun, Santa Cruz Verapaz

“Yo, Mira Yajaira Caal Sun de Santa Cruz Verapaz, me identifico  con 
el dibujo  de una mariposa, de cómo quiero ser dentro de 10 años.

Porque una mariposa? Primero necesito recopilar más conocimientos 
fortalecer mi participación como joven, así,  dentro de 10 años podré 
ir a apoyar a más jóvenes, a organizarse, a tener comunicación, a 
participar, y sobre todo, para fortalecer nuestra participación ya que 
hoy en día veo aquí en mi comunidad los jóvenes no tenemos una 
participación adecuada.  A veces como juventud nos han discriminado 
porque no tenemos las oportunidades de participar. 

Una mariposa vuela, entonces cuando yo tenga ya conocimiento -no 
voy a decir sobre todo- cuando yo tenga algunos conocimientos yo 
podría ir a inculcar con más jóvenes, y no solo con jóvenes, con niños, 
mujeres, todas las personas. Yo quiero involucrar a más jóvenes 
pero sobretodo seguir fortaleciendo mi participación con la ayuda de 
Majawil Q’ij.  Por eso es que yo me identifico con una mariposa ya que 
para mí es algo importarte seguir fortaleciendo mis conocimientos”.
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Lester Caal Sun, Santa Cruz Verapaz

“Me identifico con una milpa porque quiero hacer crecer mi participación 
como niño. Quiero  aprender a ser líder porque en unos 10 años quiero 
ser líder de los jóvenes.

Gracias a Majawil Q’ij por tomarme en cuenta”.
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Grupo de Rincón de Jesús, San Miguel Chicaj, 
Baja Verapaz

Integrantes del grupo:

María Manuela Vásquez

Isabel Toj Bolvito

María Rosa Cahuec Gómez

Mónica Ileana Hernández Caal

Deysi Amarilis González Vásquez

Marta Angélica González Toj
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Manuela Vásquez, tejdora de canastos

2

7



48

Rosa Cahuec Gómez, siembra árboles frutares
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Isabel Toj Bolvito
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María Manuela Vásquez

“El grupo de mujeres y jóvenes de Majawil Q´ij de la aldea Rincón de 
Jesús, de San Miguel Chicaj dentro de su plan de vida de 10 años 
proyectado al 2030, es sobre la participación e incidencia política.  
¿Qué quiere decir esto? que todas las mujeres sigan participando 
en las comunidades, que se expresen libremente sin discriminación 
alguna ya que hay organizaciones que apoyan más a las mujeres de 
todos los pueblos mayas.  

Lo que queremos dentro de ese tiempo es que haya juventud que 
participe dentro de nuestro municipio, que obtengan cargos públicos 
como alcaldesa municipal o alcalde, que participen dentro de la 
gobernación municipal, que sea un diputado o diputada, eso es lo que 
se quiere llegar a través de cambios que se deben realizar ya que 
nosotras como mujeres mayas tenemos ese potencial de poder optar 
por cargos públicos.

Dentro de ello tenemos también  la economía comunitaria, es que a 
través de las tierras que poseemos dentro de nuestro territorio que nos 
han heredado  nuestros ancestros,  queremos producir  alimentos de 
consumo  diario,  el maíz,  el frijol para evitar el gasto de la economía de 
nuestro municipio  ya que por la situación también debemos enseñar 
a la juventud que cada día debemos trabajar  a través de nuestras 
participación realizando hortalizas o huertos comunitarios ya que eso 
nos ayuda.

Dentro de eso también la educación  maya comunitaria.  ¿Cómo 
podemos hacer esto?    Promover la educación maya comunitaria a 
través de los líderes comunitarios, las  madres y padres de familia, 
porque la juventud está perdiendo hablar el idioma materno ya que es 
nuestro idioma, por ejemplo nosotros hablamos el idioma achi.   

Sin miedo, que ellas y ellos pueden participar, por ejemplo en el 
ejercicio del derecho jurídico maya, en apoya a las mujeres que 

2

q



51

han sido violentadas. En esta situación damos a conocer que hay 
otras instituciones que apoyan a esas familias y también tenemos el 
fortalecimiento institucional como es la institución  Majawil Q’ij que 
nosotros queremos que se den a conocer en todos los departamentos.

Como un claro ejemplo de ello tenemos que la juventud ahora debe 
hablar en sus idiomas mayas para que no se pierda,  y que las niñas y 
los niños en las escuelas que les hablen en su idioma materno ya que 
en la actualidad muchos niños, niñas y jóvenes no pueden expresarse 
en su idioma materno, ya que eso es muy importante.  Hablar los 
idiomas es algo  que nos compete como personas indígenas que 
nosotras tenemos ese valor, esa interculturalidad  que a nosotras nos 
han heredado.  Es algo que a nosotros nos han heredado nuestros 
ancestros de generaciones en generaciones

Porque nosotros también, dentro de 10 años, -ahora somos jóvenes 
pero dentro de 10 años seremos madres y padres de familia-  y  
debemos enseñarle a los niños a hablar en el idioma materno.

 Y orientar a las nuevas generaciones en el uso de su indumentario, 
es algo muy valioso, significativo para nuestro país.  Debemos 
estar orgullosos y representarlo con honor sin que haya ninguna 
discriminación.”  

REGIÓN DE OCCIDENTE

Walter Díaz, Siete Cerros, San Pedro Necta, Hue-
huetenango

“A corto plazo hemos hecho alguna socialización con los compañeros.  
En mi caso yo soy el coordinador de un grupo de jóvenes que estamos 
organizados en San Pedro Necta.  Quiero organizar salidas, habíamos 
previsto la siembra de árboles con algunas personas.  Por mi parte con 
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la sociedad, en lo social haremos otros talleres.  Nosotros estábamos 
viendo cómo organizar mejor el grupo como lo que se dijo una vez 
en la reunión, como conseguir personería jurídica o cómo estabilizar 
nuestra organización de juventud, porque eso nos falta.  Eso sería en 
lo social, como ayudarnos, como poder ayudar a la juventud...

por parte de mi vida personal cultural, lo que había pensado es en 
mi idioma materno, no dejarlo de practicar como mi familia, sería 
fundamental porque se ha visto que se ha dejado de usar y que no se 
deje de usar, que se use todo lo complementario de la indumentaria”.

 “En la actividad de grupo, nos hemos planteado:

Sobre el objetivo de la estrategia de contribuir a la lucha de las mujeres 
y del movimiento social, nosotros hacemos un análisis para apoyar la 
lucha que desde muchos años atrás las mujeres han venido haciendo 
para conseguir la igualdad de los derechos.

Años atrás, a la mujer no se le reconocían sus derechos, no tenían 
espacio de participación; ahora, aunque no se ha llegado al nivel pero 
se está en la lucha.  Se ha conseguido algo, se ha logrado que haya 
mujeres en algunos espacios, pero aún hay limitaciones.

Que las mujeres piensen   “soy una mujer maya, necesito que mejore 
la sociedad,  que se logre la igualdad de derechos para hombres 
y mujeres para tener un bienestar en la sociedad, para tener una 
sociedad en que a las mujeres se les respeta, en que  la mujer tiene 
ese espacio para participar, en la toma de decisiones, que la mujer 
tiene la oportunidad por igual”. 

En el otro tema: Contribuir en la lucha por la protección y la defensa de 
la Madre Naturaleza y el territorio, nosotros estamos organizados para 
evitar, detener el aumento de tala de árboles. Estamos defendiendo la 
Madre Naturaleza.

2

e



53

¿Cómo vamos a ayudar?  Lo que podemos hacer es llegar y sembrar 
arbolitos en nuestro terreno para que no se acabe, si un árbol fue 
botado, vamos a sembrar otros para que no se acabe los árboles. Si 
hay una persona que está cortando un árbol, porque a veces cuando 
vamos a la montaña hay quienes machetean arbolitos que están a la 
orilla del camino por gusto,  hay que hablarle y decirle no lo cortemos, 
si no nos va a servir para que lo vamos a botar, no nos ofende, al 
contrario, nos ayuda.

Nosotros como grupo planteamos que debemos educar a los niños 
que no tiren basura en las calles, en cualquier lugar, ¿por qué 
especificamos a niños niñas?

Porque ahí comienza la educación, porque si el niño desde la escuela  
y su casa está educado que una basura no se puede dejar tirada, 
porque contaminamos el medio ambiente, que la basura que tiramos 
cae en un río, el plástico dura mucho en degradarse,  hay plásticos 
que duran  cien años.

Es por eso que hay que educar a la niñez, por eso especificamos más 
en los niños y las niñas.  Entonces el niño y la niña ya saben, hay que 
decirle que su basura hay que llevarla a la casa y no se deja tirada. 
Por eso especificamos a los niños y niñas porque ya grande, decirle a 
un señor que no deje tirado su basura nos va a decir “a mí no me vas 
a mandar” pero si educamos a los pequeños van a venir aprendiendo, 
que eso no se debe hacer, que no se debe dejar tirada basura.” 
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Grupo de Chisté, Tectitán, Huehuetenango

Integrantes del grupo:

Augusto Germán Roblero

Ramón López Roblero

Ángel Gutiérrez

Prudencia Roblero

Ramón López Roblero

“Lo que hemos trabajado como grupo: Para la protección de nuestra 
Madre Naturaleza debemos animarnos y decirles a las personas 
que no tiren basura sino que la recojan.  Hay países donde prohíben 
las bolsas de naylon. Que vuelvan a los tiempos de antes, que las 
personas si van al mercado lleven su bolsa y si compran queso que lo 
envuelvan en hojas.

Una bolsa se degrada hasta los cien años, un vidrio en ciento cincuenta 
años. Para ese tiempo nosotros no vamos a existir pero les vamos a 
dejar el daño a nuestros hijos. Nosotros impulsamos esto pero no 
hablamos solo de la contaminación con bolsas sino que hablamos de 
nosotros mismos. ¿Qué hacemos?

Dibujamos, ilustramos un cerro deforestado y le preguntamos al grupo  
¿lo ven normal?  No ven arboles ¿quién botó los árboles? 

Antes, desde los principios, sin duda ahí había árboles pero ¿quién 
los taló? nosotros mismos.  El cerro tiene partes que son altas, pero 
¿de dónde viene el agua a la parte de abajo para que pueda consumir 
la gente de abajo ¿de dónde viene? viene de los arboles de los cerros, 
si está seco arriba, abajo no va a haber agua.
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Para que nosotros, la gente que vive en la zona baja tenga agua hay 
que reforestar arriba para que los arboles acumulen humedad.  La 
visión de nosotros como Majawil Q’ij  sería reforestar la parte donde 
carecemos de árboles.

No solo nos afecta con el agua, sino con el oxígeno ¿de dónde 
obtenemos el oxigeno? ¿No de los árboles? 

Las empresas grandes como la de telefonía, nosotros compramos el 
tiempo y el aire y ni cuenta nos damos, bien le pagamos.

Entonces nosotros lo que debíamos en este caso es reforestar para 
que les dejemos un mundo -no digamos mejor- pero tan siquiera un 
mejoramiento a nuestros hijos y herederos. 

Majawil Q’ij está promoviendo la educación en este sentido. Si no 
educamos a la niñez  de que no puede tratar mal a un árbol no 
lograremos proteger a la Madre Naturaleza.  

A veces nosotros cortamos un árbol para componer un lado y 
desbaratamos otro. Hay personas que botan un pino para sacar tablas y 
componen una casa, componen un techo pero ya dejaron desbaratado, 
ya botaron un árbol. Lo que deberíamos hacer como seres humanos 
es ser conscientes, si nosotros cortamos un árbol sembremos 10, 
20 donde lo botamos para que no dejemos descampado ese lugar.  
Pero eso depende de nosotros y la educación que traigamos desde 
chiquitos.

Acerca de nuestras costumbres, nuestros antepasados, de dónde 
venimos, nosotros debíamos reconocer más que todo, nuestras 
raíces. 

Hay personas que mientras vivan aquí en sus aldeas y sus 
departamentos siguen hablando su idioma, pero se van a Estados 
Unidos, Cancún, ya no pueden hablar sus idiomas, ya no traen puestos 
sus cortes, ya vienen con pantalón, con falda. Son otros lugares donde 
echan a perder a la gente de aquí”.
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Augusto Roblero

“Ya me reuní con el Alcalde Municipal. Como vino esa pandemia ya 
no pudimos dar seguimiento a estas relaciones de incidencia. Iremos 
a la Alcaldía Municipal para que nos tomen en cuenta, para hacer esa 
alianza tanto como con jóvenes, señoritas, Autoridades Ancestrales y 
autoridades municipales tal como quedamos en ese plan programático 
y luego ojalá que Dios primero se componga esta epidemia y entonces 
ya vamos a poder trabajar un poquito más,  participar con los jóvenes 
porque ahorita ya no nos permiten aunque estemos organizados. 
Por ese motivo no hemos podido tener una convocatoria. Pero Dios 
primero ya que vaya pasando ya. 

También quedamos de ir en la radio 87.9 Ojo de Agua Tacaná y ya 
pregunté cuanto nos cobraban para pasar un repotaje sobre el trabajo 
de Majawil Q´ij. Cobran 280 quetzales mensuales, pero por el motivo 
de la pandemia no hemos podido empezar radialmente el análisis, 
o sea el trabajo que debemos hacer como Majawil Q´ij, ese plan 
programático que se va a llevar de aquí en adelante. “

María Felipe, San Ildelfondo Ixtahuacán, Huehuetenango

“Mi proyecto de vida es de 10 años.

Estamos cambiando otros trabajos o formas de trabajar.

¿Cómo es el trabajo que me va a guiar?

¿Cuáles son las actividades que se van a cambiar?

Se hace primero un plan de inversión y el lugar. 

El sueño en mi familia es poner almácigos de árboles frutales ¿por 
qué árboles frutales?  porque se utiliza el palo y la fruta.  Se pensó en 
árboles frutales como papaya, aguacate, naranja, papausa y también 
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gravilea y ciprés-  Para hacer las plantillas se contratará personas para 
el llenado de almácigo o pilones, son 5,000 árboles. Se contratará 
niños para el llenado de bolsas porque es más fácil –la facilidad es 
trabajo de niños y niñas- y será un pago para ellos también.  También 
juventud, mujeres y hombres, es una ayuda temporal porque como 
mujeres no nos reconocen económicamente en nuestro trabajo y las 
mujeres no ganan mucho, así pagan, así trabajan los patrones.  El 
trabajo es para arreglar tierra, los tablones donde se van a ubicar los 
almácigos y buscar broza para llenado de bolsas-  Esa es una ayuda 
económica para la familia y para la gente que nos va a ayudar, a la 
economía familiar y para ayudar en los alimentos del futuro.

Las plantas medicinales:  Hablar de plantas medicinales,  no se 
ha valorado el cien por ciento, hoy día lo están valorando por una 
necesidad de la pandemia, no solo se valora si no se practica en 
la familia, nuestra generación, nuestra raíz ya la tenemos en las 
comunidades, lo tenemos en la mano, pero no lo hemos valorado y 
no lo hemos rescatado. 

Nuestro plan  es sembrar distintas plantas medicinales, una  cantidad 
de 3 mil pilones, vender por unidad como también vender ya preparado 
en botellas, para esto también se va a utilizar los envases desechables 
y cumplir con las tres reglas: reciclar, reutilizar y esterilizar, embotellado 
también se va a vender, también se van a utilizar todas las botellas 
para colaborar con  nuestra naturaleza porque ese es nuestro trabajo.

Se necesita el apoyo de nuestros concejos de ancianos, nuestros 
ancianos y ancianas ancestrales, cuáles son las indicaciones, nuestra 
medicina, nuestros remedios, también tienen una indicación, no es 
posible dar sin receta, sin indicaciones, explicaciones.  También 
necesitamos el apoyo de nuestros abuelos y abuelas, nuestras 
autoridades ancestrales.
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También poner anuncios en el radio, también se necesita el apoyo 
de las personas de nuestra comunidad, también tenemos radio 
comunitaria y vamos a pedirles apoyo a ellos porque no será oculta 
esta información ¿porqué se va a hacer eso?

Necesitamos alianza con la familia, con la comunidad, con nuestra 
gente.  Quizá otras personas lo vayan a necesitar, tal vezellos va 
a hacer el trabajo que hacemos nosotros.  Es por eso quese van a 
hacer cuñas radiales  y dar información general.  Es poreso que se 
necesita el apoyo, no se va a hacer oculto, se va ainformar. ¿Por 
qué? También para la venta. Se va a informar aotras organizaciones, 
tal vez ellos pueden hacerlo en otrosmunicipios.  Entonces, primero, 
será para la alimentación delfuturo, segundo, tener medicina para la 
vida en el futuro porquese está perdiendo nuestra cultura, ahorita no 
valoramos todo loque tenemos.  Ese es mi plan  Ese es mi sueño, el 
trabajo que hago.

Espero, cumplir este sueño, esperamos cumplir esa actividad.  Muchas 
gracias compañeras a todas y todos

Saludos a las compañeras”

 Natalia Salvador,  Chichicastenango, El Quiché

“Mi proyecto de vida en el tema productivo, lo tengo planificado de 
la siguiente manera.  Es lo que me propongo hacer y los resultados 
esperados en 10 años.

Año 2020:  Siembra de milpa, güicoy, hierbas, chipilín, colinabo, 
acelga, cilantro, quilete.

Frutales:  limón, níspero, guayaba, aguacate, café, naranja, lima

Resultados en el año 2029:  Lograré 90 qq de maíz, 50 docenas de 
güicoy, 50 qq de frijol, 10 qq de café, 300 de lima, 200 de naranaja.

2

o



59

Año 2024:  Preparación de tejidos

Año 2025:  Tejiendo fajas, monederos, servilletas y manteles

Resultados en el año 2029:  Lograré 25 docenas de fajas, 20 docenas 
de monederos, 10 docenas de manteles, 20 docenas de servilletas.

Año 2026:   Siembra de medicinas naturales: ajenjo, altamiza, ruda, 
insulina, granada, sábila y flores.

Resultados en el año 2029:  Lograré 10 docenas de granadas, 25 
libras de insulina, 50 libras de romero, 50 libras de ruda.

Año 2026:  Crianza de pollos y ponedoras.

Resultado en el año 2029:  Lograré 100 docenas de huevos, 200 
pollitos, 100 pollos de engorde.

Al finalizar el año 2029 Majawil Q’ij ya cuenta con su venta de medicina 
natural, de 

carne de pollo criollo, maíz, frijol, frutas, semillas de medicina”.
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Natalia Salvador, Chichicastenango, El Quiché
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4.  Conclusiones

La metodología utilizada permitió, aún en las circunstancias de 
graves carencias materiales,  restricción o limitación obligatoria de la 
movilización,  de reducción del ámbito vital - casa de habitación, aldea 
o municipio-  llegar hasta las y los miembros de Majawil Q’ij de lugares 
lejanos, aunque de manera parcial. 

En las áreas menos golpeadas se ha hecho el trabajo de visualizar y 
planear el futuro, siempre de manera limitada.  En las más golpeadas, 
donde la pobreza se ha agudizado, la incertidumbre ante el futuro 
y la carencia del día de hoy no permitió centrar la atención en la 
planificación.   Hubo personas que simplemente han dicho que la 
preocupación en estos momentos es luchar por la sobrevivencia, 
tener algo que comer.

La pandemia del covid-19 que ha golpeado al planeta, ha afectado 
de manera particular a los más desfavorecidos, como ha quedado 
evidenciado en la presente sistematización en cuanto a la actividad 
laboral, ya sea en el trabajo para terceros o la actividad propia 
generadora de ingresos para la subsistencia como la elaboración 
artesanal y su venta y la producción agrícola, sumándose a los efectos 
generales de restricción de la movilidad y  el relacionamiento social, 
entre otros.  

Pero cabe destacar que en las comunidades de trabajo Majawil 
Q’ij, esta difícil situación ha hecho resaltar y fortalecer contenidos 
contemplados en los ejes del Plan Programático y su aplicación en 
los Planes de Vida, es decir, hay  apropiación de los contenidos de 
Plan Programático.

Se ha desarrollado o consolidado la solidaridad,  ayudar a quien más 
lo necesita. En todos los casos se observa un sentimiento y actitud 
solidaria, comunitaria.
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La producción alimentaria dentro del concepto de soberanía donde 
se involucran familias y comunitarios y el autoconsumo, ha sido 
reafirmado y en gran medida ha garantizado la subsistencia básica, 
no sólo para quien la produce sino incorporando la solidaridad hacia 
los más necesitados.  Cabe destacar la importancia generalizada 
que se ha desarrollado sobre las ventajas de la medicina herbolaria 
tradicional y ancestral. 

Se ha desarrollado e incrementado la participación y niveles de 
conciencia en la juventud. Es perceptible que el trabajo dirigido a este 
sector ha fructificado de manera notable.  Su participación es activa, 
propositiva y crítica.  Se destaca también que como tales, tienen 
demandas a la propia organización, a la sociedad y a las familias, 
demandas que abarcan el amplio espectro de sus necesidades 
sociales, políticas, identitarias, culturales.  
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